





例会場 ゲストハウス フォレストヒルズ 例会日 毎<u>週</u>金曜日 月の最終週は夜間 事務所 〒418-0034 静岡県富士宮市黒田 205-1 フォレストヒルズ内 公式HP http://fujinomiya-west-rc.com/ TEL 0544-22-8899 FAX 0544-22-7666 Mail fujinomiyawestrotary@mountain.ocn.ne.jp

# NO. 04 通算 1494 号 2022 年 7 月 29 日(金)

#### ゲストビジターの紹介

ゲスト : なし。 ビジター : なし。

# 会長挨拶 会長 矢部英樹君

最近は雨が続き外出もままならない状況に、更にコロナBA-5の新型に更には今月、国内で初めて確認されたオミクロン株の新たな変異種「BA.2.75」。別名「ケンタウロス」に因る爆発的感染拡大の第7波の到来で、ご自宅にいる時間が皆様増えていると思われます。昼間は皆様お仕事でご自宅には中々いらっしゃらないと思われますが、夜間は外出を控えて、ご自宅で御家族との団欒のひと時が増えていることと思います。

其の中で、我が家でもある経済変化が生じております。 もともとお酒を飲まない私が夜間自宅にいる時間が増えた ことで、ある商品の消費が急に跳ね上がっております。

それはアイスです。クリーム系、氷菓系、果汁系、その他色々ございますが、最近は家族と団欒中に1個、そして 風呂上りに1個、就寝前に寝酒代わりに1個、大体3個は 食べていると思われます。

何気なく食べているアイスですが、ふといつの時代から アイスは有るのかなと疑問に感じチョットだけですが調べ てみましたので、此処にアイスの歴史をほんの少し話させ て戴きます。

アイスクリームの期限は、古代ギリシャ時代にさかのぼり 「疲れを癒す健康食品」としてシャーベットのようなもの を食べていたと記録されております。アイスクリームがデ ザートとしての役割が始まったのは16世紀、イタリアの 大富豪メディチ家とフランス国王の婚礼晩餐をきっかけに、

ヨーロッパの各地に広まったそうです。当時はまだまだ冷凍庫など存在しない時代でしたので、冬の間に雪や氷を貯蔵確保し、場合によっては高いアルプス山脈迄命がけで採取しに行って「冷」の確保をされていたようです。その後18世紀のアメリカにおきまして調理時に余ったクリームを「勿体無いから」と冷たくして売ってみたら、大当たりとなり瞬く間に世界中に広まっていったようで、此れが現在の「アイスクリーム」に繋がっていったようです。

此の「アイスクリーム」が日本に伝わったのは、明治時代にアメリカより伝わったようで、神奈川県の町田房蔵さんが、渡米していた知人たちとアイスクリームの作り方を学び、1869年(明治2年)に知人と一緒に横浜の馬車道通りで製造販売を始めたのが日本のアイスクリーム産業の歴史の始まりだそうです。この当時はアイスクリームとは呼ばず、ひらがなで「あいすくりん」と呼んでいたそうで、牛乳、卵、砂糖だけを混ぜ合わせて作ったシンプルなもので、お皿に乗せてスプーンで上品に食べるスタイルでしたが、全く売れなかったようです。販売不振の理由は、あまりおいしく無く、当時は一皿50銭、今の金額に換算すると8,000円したということで、とても高価な「スーパー高級デザート」だったようです。

その後明治時代の文明開化が進と共に「あいすくりん」は、 レストランや企業レベルで製造され始、東京の麹町にあった洋菓子問屋「開新堂」等が製造販売を手掛け、1902 年 (明治32年)には皆様も化粧品製造販売で御存じの「資生 堂」がレストラン事業の中で始めて「アイスクリーム」と 言う呼び名でレストランメニューに載せ、更にソーダ水と 組み合わせた「アイスクリームソーダ」を登場させこの頃 から「アイスクリーム」は庶民の生活に浸透し始めました。 その後は次々と色々な企業が「アイスクリーム産業」に

【 会報委員会 】 委員長:石田道彦 委 員:片岡博昌 斉藤邦男 大谷裕也 岡村吉彦

参加し始め、1920年(大正9年)に富士食料品工業(現在の森永乳業グループ)が、アメリカから取り寄せた大型のフリーザーに因って本格的な生産を始めました。しかし、アイスクリーム産業はその後太平洋戦争で酪農生産物は全て軍に調達されてしまったので、製造が一時期ストップしていたことも有ります。終戦後は自転車の後ろの荷台に、みかん箱よりもう少し大き目な木箱で中はブリキを張り付けた(お茶箱のような物)を積んで、小さな旗をなびかせながら「アイスクリーム」を売るアイスクリーム売りが登場し、その当時の甘味は戦争で傷ついた人々の心を和ませてくれました。

その後アイスクリームの歴史に大きな転機が訪れました。 1953 年 (昭和 28 年) に今のカップアイスの原型となる物 が登場しました。当時このカップアイスが登場するまでは、 大きな厚紙の容器に入った物を切り分けて食べていました が、レストランの商業施設でもとても経済的に負担が大き く又、管理し辛いことでイマイチ人気が無かったことがあ りました。その様な問題を解決しより庶民の皆が食べやす くしたのが雪印乳業でした。雪印乳業は少しでも気軽に食 べる国民的なおやつとしての戦略に一人分のアイスクリー ムがカップに入った商品を、且つ木製のスプーンを付けて、 いつでもどこでも気軽に食べるアイスを販売し、より人気 のデザートとしての地位を確立していったようです。当時 のカップの色は、「赤色」「黄色」「青色」の3色ありました が、其の中でも青色は「バニラブルー」と呼ばれ長い時期 国民の皆様に愛され続けたようです。それから1960年代に 入りますと、アイスにクジが着いた画期的な「ホームラン バー」が登場して、「当りが出たらもう1本」をうたい文句 に子供たちが駄菓子屋で買うおやつのトップ商品にまで成 長しました。かくなるこの私も、「ホームランバー」は小 学生時代から良く食べておりましたが、あの当りマーク (ホームランマークは1本でもう1本、ヒットマークは5 本でもう1本のオマケ)にドキドキしながら食べました。 最近では駄菓子屋が無くなり、コンビニでアイスを買うよ うになりましたが、どれにしようか迷うほど多種多様にな り、沢山の「アイスクリーム」たちは訪れる人に、癒しと 安らぎと和みを与える昔の頃から伝統を引き継いでいるこ とは確かだと思います。冷たく凍った菓子を、日本人向け に開発し続けた多くの先人たちの歩み。その思いはアイス クリームを溶かすほどの熱い意気込みだったと思います。 余談になりますが最初にアイスを食した日本人は、江戸時 代末期の1860年に日米修好通商条約のために江戸幕府の名 を受けた使節団がアメリカに派遣され、訪問先のアメリカ のホワイトハウスでの歓迎会で出されたアイスクリームを

食べた人たちで、未だ饅頭やせんべい等しかない日本の甘味に慣れ親しんでいた、使節団の人たちは初めてアイスを口にした時はどれほどの驚きを感じたのでしょうか。其の使節団の中には「あいすくりん」を製造した町田房蔵さんとその仲間も含まれていたそうです。

ご清聴ありがとうございました。

#### 幹事報告

### 幹 事 石川 俊洋 君

別紙幹事会報告を参照ください

#### 出席報告

☆は出席免除者

欠席者 渡邉奈津実 ☆外木規之 仲亀秀樹 渡辺弘光 若林眞治

	会員数	計算会員数	出席	欠席	M U	比率
今 週	2 6	2 4	20	4	0	83.3%

### スマイルボックス

\* 8月の月始例会ですが親類の所用で茨城まで 行きますので欠席させて戴きます。 大変申し訳有りません。

大判 矢部 英樹 君

## お祝・記念日

- 夫人誕生日:片岡 博昌 君夫人 洋子 様(8/4)
- 創業記念日: 岡村 吉彦 君 (S36, 8,1) 大谷 裕也 君 (H 1, 8,1)

#### 本日のプログラム

ガバナー公式訪問の予定でしたが コロナの影響で延期、時短例会となりました。



